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南山农家乐遇冷是件好事
□亓学泉

【泉城快评】

据齐鲁晚报报道，在刚刚过去的
“五一”假期中，省城南部山区的旅游
接待同以往相比人气大幅下降。对
此，旅游业内人士分析，每个景区都
有自己的生命周期，从建成到遇到瓶
颈一般是五六年的时间，景区必须从
内容上进行创新，以适应市场变化，
提高自身竞争力。

说心里话，乍一看这样的报道，
心情的确有些沉重，但转念一想，出
现这种农家乐遇冷的局面又何尝不
是一件好事？首先，存在决定意识，物
竞天择，适者生存。目前，一些地区农
家乐的发展速度惊人，且早已走向成
熟，有的还具备了接待外宾的能力，
其服务质量也与城市中较为高端的

餐厅不相上下。在这种情势下，省城
南部山区的农家乐单靠曾经红红火
火的炖山鸡、吃野菜来继续“包打天
下”已经过时，也已无法满足广大游
客的需求。

其次，要顺势而为，决不能以不
变应万变。毋庸讳言，济南南部山区
的农家乐在当年的确很火爆，也引来
过众多游客，但其基本定位主要是面
向本地人，对外地乃至外国游客考虑
得较少。如今，节假日里连续实行高
速免费，许多本地人不再舍远求近，
纷纷选择到外地旅游，更甭说农家
乐还存在着卫生条件、服务规范等
方面的差距，这又怎能光抱怨游客
减少呢？

第三，没有常胜将军，也没有永
远的失败者。南山农家乐过去的确满
足了游客的需要，要做到保持长盛不
衰和重现当年雄风，就必须告别当初
的低端起步，尽快甩掉发展十几年带
来的沉重包袱，今后争取在自然条
件、服务质量等方面来一个脱胎换骨
的转变，这无疑是此次“五一”假期所
给予的宝贵启示。

笔者觉得，南山农家乐要想达到
像当年一样生意兴隆人气旺盛，甚至
提升到让人为之一振的地步，目前
的农家乐市场个体必须走向自我觉
醒，并忍痛割舍眼前的利益，政府部
门也应该伸出援手，帮助农家乐集
体“闯关”。

捐款箱蒙尘，不只是公德问题
□韩桂香

近日，笔者去市区某大型商场买
东西，发现商场角落里摆放的慈善捐
款箱里塞满了废旧发票与垃圾，捐款
箱上面也蒙着一层厚厚的灰尘，让人
看了很是尴尬。

捐款箱沦为垃圾箱，这种现象在
超市、车站等公共场所十分常见，是
市民慈善意识淡薄、缺少公德意识，
还是相关部门管理者存在失职呢？笔
者以为，两者都有，但关键因素还在

于后者。
心理学上有个著名的“破窗理

论”，说的是一间房子如果窗户破了，
没人去修补，时间不久，其他窗户也
会被人打破；一个很干净的地方，一
旦有人丢了垃圾，后面的人就会接二
连三地丢。同样的道理，如果捐款箱
有统一的管理细则，有人定期清洁，
那就不会有人肆意往里塞垃圾了。

因此，捐款箱变垃圾箱是慈善管

理弊病，不能只怪市民，管理者应多
些反思与改进。首先，要重视与强化
捐款箱的管理；其次，要广泛接受公
众监督，公开捐款流向与收支情况，
体现捐款的透明化。

希望相关部门能够对公共场所
捐款箱塞满垃圾一事重视起来，并拿
出有效举措进行整治，这不仅是为了
美丽泉城的建设，更多的是提高城市
公信力，呵护市民的爱心与善举。
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目前的农家乐市场个体必须走向自我觉醒，并忍痛割舍眼前的利益，政府部门也

应该伸出援手，帮助农家乐集体“闯关”。

【七嘴八舌】

导游讲荤段子，不够职业
□冯波

5月1日回家看望父母，
6岁的小侄女亲热地扑到我
怀里。我问她，“五一”放假
都到济南哪些地方玩去了，
记住了哪些有趣的事？小侄
女脱口而出：“女人吃了，男
人受不了；男人吃了，女人
受不了；两个人都吃了，床
受不了。”孩子咯咯笑着，一
脸的天真无邪，而我却听得
一头雾水。弟弟忙向我解
释，这是在远郊一家农家乐
景区游玩时，导游为了推销
当地种植的一种滋阴壮阳
的中药材，特意给游客讲的
一个笑话。一路上，比这个
更露骨的笑话还有很多。

我恍然大悟，看到小
侄女纯洁天真的小脸，大
笑之余又颇觉不妥。按理
说，导游为了活跃气氛，给

游客们讲些笑话本无可厚
非，错就错在不该在孩子
面前讲一些连大人听了都
会脸红的“荤段子”。

导游在旅游过程中的
引领作用不容小觑。一名
导游的良好素养不仅仅表
现在滔滔不绝口若悬河的
口才上，也不仅仅表现在
对旅游景区历史掌故民俗
风情的熟悉程度上，更重
要的是要表现出一名职业
导游的文化修养与文明形
象。动不动就用一个个“荤
段子”来取悦游客，必定是
一名欠缺职业素养趣味取
向较低的导游，存在个人业
务素质上的短板。从导游的
职业角度衡量，不分对象地
随意宣讲粗俗笑话，最起
码是不专业、不合格的。

都5月了，还赏梅花？
□朝阳

“五一”小长假，我带
着家人到南部山区游玩，
发现济南南高速出口附近
有一块写着红叶谷举办梅
花节的广告牌。笔者不禁
要问，都5月份了，还能观
赏到梅花吗？这不是在误
导游客吗？

笔者觉得，公园、景
区以及相关行业在对本
单位举办的活动进行户
外宣传时，一旦活动结束
就应该及时更换广告牌。
同时，有关部门也应做好
监督管理工作，不能做

“甩手掌柜”。

【泉边说事】

自5月1日起，省城的BRT

公交线路禁止使用成人月
票、学生月票等乘车卡。在
此之前，从4月1日起，BRT各
条 线 路 结 束 5 年 的 试 运 行
期，恢复每乘次2元的票制。
票价提高、禁用月票，无疑
会让市民的出行成本提高。

您对BRT线路禁用月票的做
法持啥态度？对城市公交发
展有何建议意见？欢迎您来
表明观点、各抒己见。

参与方式：在群论坛跟
帖 或 发 邮 件 至 q l w b j z x @
163 .com。杠子头将获现金100

元奖励。
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